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平成
へいせい

28年度
ね ん ど

 第2回
だい かい

八王子市
は ち お う じ し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

評議会
ひょうぎかい

議事
ぎ じ

要点録
ようてんろく

 

 

【 日 時
に ち じ

】 平成
へいせい

29年
ねん

2月
がつ

3
みっ

日
か

（金
きん

）午後
ご ご

6時
じ

30分
ぷん

から8時
じ

30分
ぷん

まで 

【 場 所
ば し ょ

】 学園
がくえん

都市
と し

センター
せ ん た ー

11階
かい

 学生
がくせい

交流室
こうりゅうしつ

・国際
こくさい

交流室
こうりゅうしつ

 

【 出席者
しゅっせきしゃ

】  ◎評議員
ひょうぎいん

 

森
もり

茂
も

座長
ざちょう

、遠藤
えんどう

評議員
ひょうぎいん

、岡林
おかばやし

評議員
ひょうぎいん

、串田
く し だ

評議員
ひょうぎいん

、シュレスタ
し ゅ れ す た

評議員
ひょうぎいん

、谷川
たにがわ

評議員
ひょうぎいん

、児
ちご

野
の

評議員
ひょうぎいん

、ドミー
ど み ー

評議員
ひょうぎいん

 

◎事務局
じむきょく

 

市民
し み ん

活動
かつどう

推進部
すいしんぶ

 立花
たちばな

部長
ぶちょう

(途中
とちゅう

退席
たいせき

)、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

 浅岡
あさおか

課長
かちょう

 

同課
ど う か

 櫻井
さくらい

主査
し ゅ さ

、阿部
あ べ

主任
しゅにん

、柳沢
やなぎさわ

主任
しゅにん

 

【欠席者
けっせきしゃ

】 舘山
たてやま

評議員
ひょうぎいん

、マダワラ
ま だ わ ら

評議員
ひょうぎいん

 

【公開
こうかい

・非公開
ひ こ う か い

の別
べつ

】 公開
こうかい

 

【傍聴人
ぼうちょうにん

】 なし 

【配付
は い ふ

資料
しりょう

】 評議会
ひょうぎかい

次第
し だ い

 

資料
しりょう

1 「海外
かいがい

友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

」候補
こ う ほ

ヴリーツェン
ぶ り ー つ ぇ ん

市
し

への訪問
ほうもん

について（報告
ほうこく

） 

資料
しりょう

2 施策
し さ く

の体系図
たいけいず

 

資料
しりょう

3 東京
とうきょう

2020オリンピック
お り ん ぴ っ く

・パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

に向けた
む   

外国人
がいこくじん

対応
たいおう

 

資料
しりょう

4 多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

に関する
かん    

実績
じっせき

 

資料
しりょう

5 八王子市
は ち お う じ し

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

アンケート
あ ん け ー と

調査
ちょうさ

結果
け っ か

（中間
ちゅうかん

報告
ほうこく

） 

資料
しりょう

6 平成
へいせい

29年度
ね ん ど

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

評議会
ひょうぎかい

予定
よ て い

 

資料
しりょう

7 八王子市
は ち お う じ し

における主
おも

な外国人
がいこくじん

留学生
りゅうがくせい

支援
し え ん

事業
じぎょう

 

 

1 開会
かいかい

 

＜配付
は い ふ

資料
しりょう

確認
かくにん

＞ 

 

2 部長
ぶちょう

挨拶
あいさつ

 

 

3 報告
ほうこく

事項
じ こ う

 

○ヴリーツェン
ぶ り ー つ ぇ ん

市
し

の視察
し さ つ

について 

＜事務局
じむきょく

より資料
しりょう

1を用いて
もち    

報告
ほうこく

＞ 

 

○外国人
がいこくじん

アンケート
あ ん け ー と

について（中間
ちゅうかん

報告
ほうこく

） 

＜事務局
じむきょく

より資料
しりょう

5を用いて
もち    

説明
せつめい

＞ 

＜外国人向け
がいこくじんむ  

アンケート
あ ん け ー と

のほか、日本人向け
にほんじんむ   

のアンケート
あ ん け ー と

を実施
じ っ し

していることも併せて
あわ    

報告
ほうこく

＞ 
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【質疑
し つ ぎ

】 

評議員
ひょうぎいん

  

・1,000人
にん

に送付
そ う ふ

して、182人
にん

しか回収
かいしゅう

が無い
な  

ということは、何
なに

か問題
もんだい

があるのではないか。内容
ないよう

がよくわからないということがあるのか。 

事務局
じむきょく

  

・一般的
いっぱんてき

にこういったアンケート
あ ん け ー と

を行った
おこな    

場合
ば あ い

の回収率
かいしゅうりつ

は2割
わり

程度
て い ど

の回収率
かいしゅうりつ

なので、それほど

悪く
わる  

はないと思って
おも    

いる。ただ、中間
ちゅうかん

報告
ほうこく

なのでこれからどの程度
て い ど

回
かい

収率
しゅうりつ

が伸びる
の   

か。1,000

人
にん

に対して
たい    

182人
にん

の回収率
かいしゅうりつ

は良い
よ  

とは言えない
い    

ので、もう少し
す こ  

多く
お お  

回収
かいしゅう

したい。 

評議員
ひょうぎいん

  

・内容
ないよう

がよくわからないということがあるのかもしれない。 

事務局
じむきょく

  

・電話
で ん わ

での問合せ
といあわ  

では、内容
ないよう

が分からない
わ     

というものは無
な

かった。 

・調査票
ちょうさひょう

は、日本語
に ほ ん ご

のほかに、英語
え い ご

、中国語
ちゅうごくご

、韓国語
かんこくご

、スペイン語
す ぺ い ん ご

の4か国語
  こくご

で作成
さくせい

し、それぞれ

の国籍
こくせき

に合わせて
あ    

送った
おく    

が、対象者
たいしょうしゃ

から「他
た

の言語
げ ん ご

で送って
おく    

ほしい」といった問い合わせ
と   あ    

があ

った。 

評議員
ひょうぎいん

  

・私
わたし

のいた業界
ぎょうかい

では、例年
れいねん

の政府
せ い ふ

関係
かんけい

のアンケート
あ ん け ー と

でも回収率
かいしゅうりつ

が3割
わり

に届かない
と ど     

ことが多かった
おお     

ので、2割
わり

を超えれば
こ    

御の字
おん   じ

だと思
おも

う。 

評議員
ひょうぎいん

  

・アンケート
あ ん け ー と

の対象者
たいしょうしゃ

はどのように決めた
き   

のか？ 

事務局
じむきょく

  

・国籍
こくせき

については、それぞれの国籍
こくせき

の人数比
にんずうひ

に合わせて
あ    

、偏り
かたよ  

が出ない
で   

ように人数
にんずう

を決め
き  

、また、

住んで
す   

いる地域
ち い き

に偏り
かたよ  

がないように抽 出
ちゅうしゅつ

した。 

評議員
ひょうぎいん

  

・もう少し
すこ  

強く
つ よ  

回答
かいとう

を求めて
もと    

も良かった
よ   

と思う
おも  

。自分
じ ぶ ん

の子ども
こ   

にもアンケート
あ ん け ー と

が来て
き  

いた。日本
に ほ ん

で

生まれ育って
う   そ だ   

、母国
ぼ こ く

のこともよく知らない
し    

し、ずっと日本
に ほ ん

に住んで
す   

いて、これからも日本
に ほ ん

で

生きて
い   

いくつもりなので、回答
かいとう

する意味
い み

を感じ
かん  

られなかったようだ。「回答
かいとう

する必要
ひつよう

はないので

はないか」と言われた
い    

。「大切
たいせつ

なサンプル
さ ん ぷ る

になるので必ず
かなら  

回答
かいとう

してください」ということが

書いて
か   

あれば良かった
よ    

のではないか。 

評議員
ひょうぎいん

  

・アンケート
あ ん け ー と

は郵便
ゆうびん

で送った
おく    

のか。 

事務局
じむきょく

  

・そのとおり。 
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評議員
ひょうぎいん

  

・返信用
へんしんよう

封筒
ふうとう

も入って
はい    

いるか。 

事務局
じむきょく

  

・入れて
い   

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・返信用
へんしんよう

封筒
ふうとう

が入って
はい    

いるということは、回答
かいとう

を強く
つよ  

要求
ようきゅう

しているということではある。 

事務局
じむきょく

  

・市政
し せ い

モニター
も に た ー

は、回答
かいとう

をすると謝礼
しゃれい

がもらえるということもあり、回答率
かいとうりつ

が高い
たか  

。もともとの

アンケート
あ ん け ー と

への意識
い し き

が高い
たか  

人
ひと

たちであるうえに、500円
えん

程度
て い ど

だが謝礼
しゃれい

が出る
で  

という違い
ち が  

がある。

回
かい

収率
しゅうりつ

を上げる
あ   

ためにはそういったやり方
    かた

も必要
ひつよう

かもしれない。 

評議員
ひょうぎいん

  

・図書券
としょけん

などがもらえるのもある。 

評議員
ひょうぎいん

  

・自分
じ ぶ ん

が調査
ちょうさ

をした時
とき

も、ボールペン
ぼ ー る ぺ ん

のような記念品
きねんひん

を配って
くば    

、回答
かいとう

してくれる人
ひと

が多かった
お お     

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・結果
け っ か

はどのように公表
こうひょう

するのか。ホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

に公開
こうかい

する予定
よ て い

などはあるのか。 

事務局
じむきょく

  

・ホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

でも公開
こうかい

し、次回
じ か い

の評議会
ひょうぎかい

の資料
しりょう

としても配布
は い ふ

する。 

評議員
ひょうぎいん

  

・前回
ぜんかい

のアンケート
あ ん け ー と

と同様
どうよう

の設問
せつもん

については、項目
こうもく

の増減
ぞうげん

などの比較
ひ か く

もしてほしい。 

評議員
ひょうぎいん

  

・アンケート
あ ん け ー と

の対象者
たいしょうしゃ

は、永住者
えいじゅうしゃ

かどうかに関わらず
かか     

実施
じ っ し

したのか？ 

事務局
じむきょく

  

・永住者
えいじゅうしゃ

であるかどうかということは、事務局
じむきょく

では把握
は あ く

が出来ない
で き   

ため、全て
すべ  

の外
がい

国籍
こくせき

の市民
し み ん

を

対象
たいしょう

としている。 

・資料
しりょう

5の2ページ
ぺ ー じ

に在留
ざいりゅう

資格
し か く

についての回答
かいとう

状 況
じょうきょう

が記載
き さ い

してある。今回
こんかい

のアンケート
あ ん け ー と

では、

回答者
かいとうしゃ

の5割
わり

が永住者
えいじゅうしゃ

で、前回
ぜんかい

は23％となっている。 

評議員
ひょうぎいん

  

・永住者
えいじゅうしゃ

ということは、日本
に ほ ん

で生まれ育って
う   そ だ   

いる人
ひと

もかなりいるのではないか。前回
ぜんかい

とは

アンケート
あ ん け ー と

の回答
かいとう

内容
ないよう

もかなり異なって
こ と     

くるのではないか。 

事務局
じむきょく

  

・問
とい

6は職 業
しょくぎょう

についての設問
せつもん

になっている。会
かい

社員
しゃいん

が3割
わり

になっている。前回
ぜんかい

実施
じ っ し

したアンケート
あ ん け ー と

では14%だったので、会
かい

社員
しゃいん

の比率
ひ り つ

が多く
お お  

なっている。 
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評議員
ひょうぎいん

  

・住 民 票 上
じゅうみんひょうじょう

で外
がい

国籍
こくせき

の人
ひと

が対象
たいしょう

ということでよいか。 

事務局
じむきょく

  

・そのとおり。 

評議員
ひょうぎいん

  

・よろしければ、次
つぎ

の報告
ほうこく

事項
じ こ う

「八王子市
は ち お う じ し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

」の改訂
かいてい

スケジュール
す け じ ゅ ー る

に

移りたい
うつ      

。 

 

○「八王子市
は ち お う じ し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

」改訂
かいてい

スケジュール
す け じ ゅ ー る

 

＜事務局
じむきょく

より資料
しりょう

6を用いて
もち    

説明
せつめい

＞ 

【質疑
し つ ぎ

】 

なし 

 

4 意見
い け ん

交換
こうかん

 

評議員
ひょうぎいん

  

・「八王子市
は ち お う じ し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

」の改訂
かいてい

に向け
む  

、採り入れる
と   い    

べき視点
し て ん

・重視
じゅうし

すべき視点
し て ん

などに

ついて、皆さん
みな    

からの意見
い け ん

をいただきたい。 

・プラン
ぷ ら ん

を作成
さくせい

してから 4年
ねん

近く
ちか  

経って
た   

いるため、その後
  ご

の社会
しゃかい

情勢
じょうせい

やオリンピック
お り ん ぴ っ く

・

パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

を含めて
ふく    

新しい
あたら    

動向
どうこう

があるので、そういったことを踏まえて
ふ    

、プラン
ぷ ら ん

を改訂
かいてい

し

ていこうというところだ。 

・事務局
じむきょく

から説明
せつめい

をお願い
 ね が  

したい。 

＜事務局
じむきょく

より資料
しりょう

2、資料
しりょう

3、資料
しりょう

7を用いて
もち    

説明
せつめい

＞ 

評議員
ひょうぎいん

  

・今
いま

の説明
せつめい

に対する
たい    

意見
い け ん

等
など

はあるか。資料
しりょう

2については一番
いちばん

右側
みぎがわ

の部分
ぶ ぶ ん

を見直そう
み な お    

ということであ

る。それに
  

関して
かん    

、各評議員
かくひょうぎいん

に意見
い け ん

を募った
つの    

ところ、舘山評議員
たてやまひょうぎいん

よりオリンピック
お り ん ぴ っ く

・

パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

により想定
そうてい

されるインバウンド
い ん ば う ん ど

対応
たいおう

に関連
かんれん

した多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の推進
すいしん

や

市民向け
し み ん む  

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

啓発
けいはつ

活動
かつどう

などをプラン
ぷ ら ん

の改訂
かいてい

に向けて
む   

検討
けんとう

してはどうかという提案
ていあん

があっ

た。プラン
ぷ ら ん

の見直し
みなお   

の際
さい

に、新た
あら  

な項目
こうもく

を付け加える
つ  く わ   

ということが考えられる
かんが        

。当初
とうしょ

プラン
ぷ ら ん

を

作成
さくせい

した当時
と う じ

は、オリンピック
お り ん ぴ っ く

・パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

は想定
そうてい

していなかったので、そのことはほとん

ど採り入れて
と  い   

いない。資料
しりょう

2の推進
すいしん

する施策
し さ く

4に「外国人
がいこくじん

観光客
かんこうきゃく

等
とう

への情報
じょうほう

提供
ていきょう

の充実
じゅうじつ

」とい

う項目
こうもく

はあるが、直接
ちょくせつ

オリンピック
お り ん ぴ っ く

・パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

については、この時
とき

は考えて
かんが   

いなかった。 

・もちろん、オリンピック
お り ん ぴ っ く

・パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

だけではなく、充実
じゅうじつ

させた方
ほう

がいい、改訂
かいてい

した方
ほう

が

いい、という点
てん

があれば意見
い け ん

をいただいてプラン
ぷ ら ん

に反映
はんえい

していきたいと考えて
かんが    

いる。 

・谷川
たにがわ

評議員
ひょうぎいん

からも意見
い け ん

をいただいているので、まずは谷川
たにがわ

評議員
ひょうぎいん

から話
はなし

をうかがいたい。 
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評議員
ひょうぎいん

  

・オリンピック
お り ん ぴ っ く

・パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

に向かって
む   

厚生
こうせい

労働省
ろうどうしょう

が動き始めて
うご  はじ    

いる。医療
いりょう

通訳
つうやく

が足りて
た   

い

ない。NPOや企業
きぎょう

などがそれぞれのシステム
し す て む

を使い
つか  

、言語
げ ん ご

能力
のうりょく

の向上
こうじょう

や通訳
つうやく

のトレーニング
と れ ー に ん ぐ

な

どを行って
おこな    

いる。私
わたし

もFacebookの医療
いりょう

通訳
つうやく

のグループ
ぐ る ー ぷ

に入って
はい    

いる。 

・去年
きょねん

の11月
がつ

下旬
げじゅん

から12月
がつ

上 旬
じょうじゅん

まで、ウェブ
う ぇ ぶ

でZoomというアプリ
あ ぷ り

を使って
つか    

、民間
みんかん

のNPOの方
かた

で

医師兼
い し け ん

医療通
いりょうつう

訳者
やくしゃ

が主催
しゅさい

している医療
いりょう

通訳
つうやく

のセミナー
せ み な ー

に参加
さ ん か

した。この方
かた

は、奥様
おくさま

も群馬
ぐ ん ま

大学
だいがく

の

医
い

学部
が く ぶ

の教師
きょうし

らしいので、二人
ふ た り

でセミナー
せ み な ー

を作って
つく    

いる。無料
むりょう

で50人
にん

しか受けられない
う      

。50人
にん

定員
ていいん

のところ80人
にん

が集まり
あつ    

、かなり大きな
お お   

セミナー
せ み な ー

だった。時間
じ か ん

は土曜日
ど よ う び

の夜
よる

9時
じ

から10時半
じ は ん

ま

でで多く
おお  

の人
ひと

が参加
さ ん か

できるようになっている。米国
べいこく

やカナダ
か な だ

などからアプリ
あ ぷ り

をとおして講座
こ う ざ

を

行って
おこな    

いる。 

参考
さんこう

URL  http://www.multiculture.jp/htdocs/index.php?action=pages_view_main （ 特定
とくてい

非営利
ひ え い り

活動
かつどう

法人
ほうじん

地域
ち い き

診療
しんりょう

情報
じょうほう

連携協
れんけいきょう

議会
ぎ か い

） 

・参加者
さんかしゃ

に医師
い し

・看護師
か ん ご し

は少なかった
すく       

。ほとんどの参加者
さんかしゃ

は通
つう

訳者
やくしゃ

だった。言語
げ ん ご

も様々
さまざま

なものに

対応
たいおう

している。他
た

のセミナー
せ み な ー

にも参加
さ ん か

したことがあるが、このセミナー
せ み な ー

は良かった
よ    

。この

セミナー
せ み な ー

は 2
ふつ

日前
か ま え

に事前
じ ぜ ん

に電子版
でんしばん

のテキスト
て き す と

が送られて
お く     

きて、事前
じ ぜ ん

テスト
て す と

があり、どの程度
て い ど

医療
いりょう

のことが分かって
わ    

いるか確認
かくにん

させられる。また、セミナー
せ み な ー

終了後
しゅうりょうご

にもどのくらい分かった
わ    

か

テスト
て す と

がある。2回
かい

は基礎
き そ

医学
い が く

の研修
けんしゅう

で、3回目
か い め

は、ロールプレイ
ろ ー る ぷ れ い

を行った
おこ    

。参加者
さんかしゃ

をランダム
ら ん だ む

に指定
し て い

して、英語
え い ご

で脳
のう

梗塞
こうそく

になったということを通訳
つうやく

してもらい、それが合って
あ   

いるかどうか

チェック
ち ぇ っ く

するといった内容
ないよう

だった。とても良い
よ  

やりかただった。 

・八王子
はちおうじ

は、医療
いりょう

通訳
つうやく

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

の登録
とうろく

はかなりある。高尾山
たかおさん

も有名
ゆうめい

になり、ホテル
ほ て る

にもたくさ

ん外国
がいこく

からきた宿泊者
しゅくはくしゃ

が泊まって
と   

いる。万が一
まん  いち

のとき、地域
ち い き

にこのような医療
いりょう

通訳
つうやく

の

ネットワーク
ね っ と わ ー く

があれば、病院
びょういん

に行かなくて
い    

も電話
で ん わ

等
とう

の離れた
はな    

場所
ば し ょ

での医療
いりょう

通訳
つうやく

があれば良い
よ  

と

思う
おも  

。しかし、これは市
し

や国際
こくさい

協会
きょうかい

にかなりの負担
ふ た ん

をかけることになると思う
お も  

。かなり

レベルアップ
れ べ る あ っ ぷ

しなければならない。協会
きょうかい

が行って
おこな    

いる医療
いりょう

通訳
つうやく

の研修
けんしゅう

に参加
さ ん か

したが、現在
げんざい

の

レベル
れ べ る

はバラバラ
ば ら ば ら

なので今の状態
いま  じょうたい

では難 し い
むずか     

と思う
お も う

。医療
いりょう

通訳
つうやく

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

がトレーニング
と れ ー に ん ぐ

をして、八王子
はちおうじ

国際
こくさい

協会
きょうかい

と東京都
とうきょうと

が連携
れんけい

することが出来たら
で き   

良い
よ  

のではないかと思って
おも    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・今
いま

の提案
ていあん

は、施策
し さ く

のどの部分
ぶ ぶ ん

に入れたら
い   

良い
よ  

と思う
おも  

か。 

・施策
し さ く

番号
ばんごう

17番
ばん

に医療通
いりょうつう

訳者
やくしゃ

派遣
は け ん

システム
し す て む

の構築
こうちく

がある、また、3番
ばん

では通訳
つうやく

・翻訳
ほんやく

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

等
とう

の育成
いくせい

と活用
かつよう

の充実
じゅうじつ

がある。どういった提案がよい
ていあん     

か。医療
いりょう

通訳
つうやく

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

への研修
けんしゅう

が

大切
たいせつ

であるということか。 

評議員
ひょうぎいん

  

・育成
いくせい

と活用
かつよう

、ネットワークづくり
ね っ と わ ー く づ く り

が必要
ひつよう

だと思う
おも  

。 

 

http://www.multiculture.jp/htdocs/index.php?action=pages_view_main
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評議員
ひょうぎいん

  

・市
し

のイメージ
い め ー じ

としては、このような提案
ていあん

に対して
た い   

、施策
し さ く

の中
なか

に言葉
こ と ば

を追加
つ い か

していくということか。

どのように考えれば
かんが      

いいのか。 

事務局
じむきょく

  

・今
いま

は、17番
ばん

で医療通
いりょうつう

訳者
やくしゃ

派遣
は け ん

システム
し す て む

の構築
こうちく

の中
なか

に含まれて
ふ く     

しまっていると思う
おも  

ので、推進
すいしん

する

施策
し さ く

の中
なか

に、新しく
あたら    

医療通
いりょうつう

訳者
やくしゃ

のネットワーク作り
ね っ と わ ー く づ く  

という項目
こうもく

を作り
つ く  

、育成
いくせい

を重視
じゅうし

するといっ

た形
かたち

で反映
はんえい

が出来る
で き  

のではないかと考える
かんが    

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・とにかくこの場
ば

は、意見
い け ん

を出して
だ   

、後
あと

で市
し

がどのように反映
はんえい

するか考える
かんが   

ということなので、

各評議員
かくひょうぎいん

は、各項目
かくこうもく

または項目
こうもく

に無い
な  

意見
い け ん

を出して
だ   

もらいたい。 

評議員
ひょうぎいん

  

・私
わたし

の意見
い け ん

は、医療
いりょう

・福祉
ふ く し

、就労
しゅうろう

、外国人
がいこくじん

留学生
りゅうがくせい

、国際
こくさい

理解
り か い

・交流
こうりゅう

について。 

医療
いりょう

・福祉
ふ く し

では、民間
みんかん

ではソフト
そ ふ と

の開発
かいはつ

が進んで
すす    

おり、翻訳
ほんやく

アプリ
あ ぷ り

もたくさん出て
で  

いる。

スマートフォン
す ま ー と ふ ぉ ん

のアプリ
あ ぷ り

で医療
いりょう

関係
かんけい

の用語
よ う ご

を各言語
かくげんご

に翻訳
ほんやく

できるものもある。それほどコスト
こ す と

を

かけずにやれるのではないか。市
し

と民間
みんかん

が 協 力
きょうりょく

してやれば、施策
し さ く

番号
ばんごう

16、17、18の施策
し さ く

は

出来る
で き  

。 

法律
ほうりつ

で海外
かいがい

からの看護師
か ん ご し

受け入れ
う  い  

もやっている。これから、そのための細かい
こま    

システム
し す て む

が

作られる
つ く     

と思う
おも   

。八王子市
は ち お う じ し

は老人
ろうじん

ホーム
ほ ー む

や病院
びょういん

が東京
とうきょう

の中
なか

でも多い
おお  

と思う
おも  

が、外国人
がいこくじん

の

看護師
か ん ご し

やケアワーカー
け あ わ ー か ー

等
など

が安心
あんしん

して仕事
し ご と

が出来る
で き  

ようにするための施策
し さ く

を新しい
あたら    

項目
こうもく

として

入れた
い   

方
ほう

が良い
い  

。八王子市
は ち お う じ し

ではなく東京都
とうきょうと

の老人
ろうじん

ホーム
ほ ー む

等
など

で、外国人
がいこくじん

看護師
か ん ご し

等
など

のニーズ
に ー ず

のデータ
で ー た

をとる必要
ひつよう

がある。海外
かいがい

から来る
く  

労働者
ろうどうしゃ

の対策
たいさく

が必要
ひつよう

であると考える
かんが    

。 

・就労
しゅうろう

は、先ほど
さき    

述べた
の   

医療
いりょう

・福祉
ふ く し

と関係
かんけい

するが、海外
かいがい

から看護師
か ん ご し

等
など

がたくさん入って
はい    

くる。2

年後
ね ん ご

くらいには、日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

で勉強
べんきょう

してから、勉強
べんきょう

しながら病院
びょういん

や老人
ろうじん

ホーム
ほ ー む

などで仕事
し ご と

を

するようになるだろう。これらについての連携
れんけい

は、政府
せ い ふ

と政府
せ い ふ

、日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

と政府
せ い ふ

など色々
いろいろ

な

形
かたち

があると思う
お も  

。就労
しゅうろう

の関係
かんけい

では、日本
に ほ ん

に住んで
す   

いる外国人
がいこくじん

の就労
しゅうろう

だけではなく、海外
かいがい

から

やってくる就労者
しゅうろうしゃ

、看護師
か ん ご し

やオリンピック
お り ん ぴ っ く

に関連
かんれん

した建設
けんせつ

関係
かんけい

の就労者
しゅうろうしゃ

のなどがこれから

増える
ふ   

と思う
おも  

。 

・施策
し さ く

番号
ばんごう

31番
ばん

の外国人
がいこくじん

留学生
りゅうがくせい

の生活
せいかつ

支援
し え ん

について。留学生
りゅうがくせい

、特
とく

にベトナム
べ と な む

、インドネシア
い ん ど ね し あ

など

途上
とじょう

国
こく

からの留学生
りゅうがくせい

は、お金
  かね

をあまり持って
も   

いないので、勉強
べんきょう

しながらアルバイト
あ る ば い と

をする必要
ひつよう

がある。生活
せいかつ

支援
し え ん

の細かい
こま    

部分
ぶ ぶ ん

としてアルバイト
あ る ば い と

の情報
じょうほう

提供
ていきょう

がある。市
し

でなくても市
し

と企業
きぎょう

等
とう

が提携
ていけい

して出来ない
で き   

か。大学生
だいがくせい

は 週
しゅう

に40時間
じ か ん

（通常
つうじょう

は28時間
じ か ん

、夏休み
なつやす  

などは40
 

時間
じ か ん

）まで

働ける
はたら   

ので、その範囲
は ん い

でアルバイト
あ る ば い と

が出来れば
で き   

良い
よ  

。そうすれば、留学生
りゅうがくせい

も安心
あんしん

して勉強
べんきょう

がで

きるし、収 入
しゅうにゅう

も確保
か く ほ

されるし、授 業 料
じゅぎょうりょう

も納める
おさ    

ことができる。 

・国際
こくさい

理解
り か い

・国際
こくさい

協 力
きょうりょく

については、JICAが八王子市
は ち お う じ し

でもイベント
い べ ん と

を開いて
ひら    

子ども
こ   

たちに対して
たい    
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国際
こくさい

理解
り か い

・国際
こくさい

協 力
きょうりょく

について伝えて
つた    

いる。住民
じゅうみん

に対して
たい    

も海外
かいがい

での活動
かつどう

を伝える
つた    

ことが

出来る
で き  

。海外
かいがい

に出て
で  

いる企業
きぎょう

もあるし、JICAや民間
みんかん

と連携
れんけい

し、イベント
い べ ん と

を通じて
つう    

国際
こくさい

理解
り か い

・

国際
こくさい

協 力
きょうりょく

のことを知って
し   

もらえる。施策
し さ く

番号
ばんごう

35番
ばん

については、もっとイベント
い べ ん と

を開く
ひ ら  

ことがで

きれば、国際
こくさい

理解
り か い

の促進
そくしん

につながると思う
おも  

。 

・プラン
ぷ ら ん

では挙げられて
あ     

いないが、八王子市
は ち お う じ し

と他県
た け ん

の市
し

と多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の交流
こうりゅう

をして事業
じぎょう

の勉強
べんきょう

が出来る
で き  

と良い
よ  

。例えば
たと    

佐賀県
さ が け ん

では、母親
ははおや

が集まって
あ つ     

意見
い け ん

交換
こうかん

などをしている。他県
た け ん

の活動
かつどう

を

知る
し  

ことが出来る
で き  

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・児
ちご

野
の

評議員
ひょうぎいん

は、Facebookを使って
つか    

他県
た け ん

や東京都
とうきょうと

などたくさんの情報
じょうほう

を提供
ていきょう

している。国際
こくさい

協会
きょうかい

のFacebookを見れば
み   

かなりの情報
じょうほう

が手
て

に入る
は い  

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・先ほど
さき    

意見
い け ん

のあった、外国人
がいこくじん

のケアワーカー
け あ わ ー か ー

、看護師
か ん ご し

などの八王子市
は ち お う じ し

での受け入れ
う  い  

状 況
じょうきょう

は

掴んで
つか    

いるか。 

評議員
ひょうぎいん

  

・受
う

け入
い

れていると聞いて
き   

いるが、人数
にんずう

までは把握
は あ く

していない。 

評議員
ひょうぎいん

  

・国
くに

は、かなり進めて
すす    

いくと言って
い   

いる。試験
し け ん

に通る
とお  

のが難しい
むずか    

。そこが一番
いちばん

大きくて
お お     

、試験
し け ん

は

日本語
に ほ ん ご

でかなり難しい
むずか   

。日本語
に ほ ん ご

が問題
もんだい

になっている点
てん

は知って
し   

おく必要
ひつよう

がある。 

評議員
ひょうぎいん

  

・以前
い ぜ ん

はかなり難しかった
むずか         

が、今
いま

は日本
に ほ ん

、特
とく

に東京都
とうきょうと

のニーズ
に ー ず

が大きい
おお    

ので柔軟
じゅうなん

になっている。

日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

試験
し け ん

1 級
きゅう

を取る
と  

前
まえ

でも、日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

に通いながら
かよ       

病院
びょういん

や老人
ろうじん

ホーム
ほ ー む

でアルバイト
あ る ば い と

を

する形
かたち

もあり、実
み

を結んで
むす    

いる。そういった事業
じぎょう

をサポート
さ ぽ ー と

出来れば
で き   

良い
よ  

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・教育
きょういく

と福祉
ふ く し

に入る
はい  

と思う
おも  

が、学校
がっこう

教育
きょういく

については色々
いろいろ

と書いて
か   

あるが、幼稚園
ようちえん

・保育
ほ い く

園
えん

につい

てはほとんど何
なに

も書いて
か   

いない。施策
し さ く

番号
ばんごう

19に外国人
がいこくじん

市民
し み ん

にも分かりやすい
わ     

子
こ

育て
そだ  

や福祉
ふ く し

に

関する
かん    

各種
かくしゅ

相談
そうだん

窓口
まどぐち

の 充実
じゅうじつ

という 1
 

行
ぎょう

しか書いて
か   

いない。働く
はたら 

ためには保育
ほ い く

園
えん

に

預けられなければ
あず            

ならず、日本人
にほんじん

でも騒いで
さわ    

いる状態
じょうたい

なので、そういった項目
こうもく

が一つ
ひ と  

入らない
は い     

かと思う
おも  

。横浜市
よこはまし

だったと思う
おも  

が、妊娠
にんしん

、出産
しゅっさん

、幼稚園
ようちえん

・保育
ほ い く

園
えん

に行き
い  

、小学校
しょうがっこう

、中学校
ちゅうがっこう

、

高校
こうこう

までの流れ
なが  

を図式
ず し き

として出して
だ   

いる。項目
こうもく

とは関係
かんけい

ないが、私 た ち
わたし     

が作る
つく  

と（文章
ぶんしょう

中心
ちゅうしん

の）こういったものになってしまうが、本当
ほんとう

に誰
だれ

が見て
み  

もわかりやすい「日本
に ほ ん

の子育て
こ そ だ  

はこうな

っている」というものを出来ない
で き   

かと感じて
かん    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・全体的
ぜんたいてき

に見て
み  

抽 象 的
ちゅうしょうてき

な言葉
こ と ば

が多い
おお  

。もっと具体的
ぐたいてき

な言葉
こ と ば

を使い
つか  

、もうひとつ展開
てんかい

していくこと

が必要
ひつよう

ではないか。具体的
ぐたいてき

な内容
ないよう

を羅列
ら れ つ

した方
ほう

が良い
い  

のではないかと思う
おも  

。 
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事務局
じむきょく

  

・具体的
ぐたいてき

なことというと、プラン
ぷ ら ん

の中
なか

の事業
じぎょう

には具体的
ぐたいてき

記載
き さ い

をしている。10年
ねん

を見据えた
み す   

プラン
ぷ ら ん

な

ので、大枠
おおわく

の言葉
こ と ば

を並べた
なら    

上
うえ

で、具体
ぐ た い

はそれぞれの事業
じぎょう

単位
た ん い

の中
なか

に落とし込み
お   こ  

、毎年
まいとし

ローリング
ろ ー り ん ぐ

をしている。ただ、重点的
じゅうてんてき

にやるべきことをはっきり出して
だ   

いただき、しっかりと伺って
うかが    

いき

たいと思って
おも    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・施策
し さ く

番号
ばんごう

22番
ばん

の町会
ちょうかい

・自治会
じ ち か い

への加入
かにゅう

促進
そくしん

が書いて
か   

あるが、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に対して
たい    

町会
ちょうかい

・自治会
じ ち か い

の必要性
ひつようせい

のPRをまずやって、それから加入
かにゅう

促進
そくしん

だと思う
おも  

。加入
かにゅう

促進
そくしん

をするのが少し
すこ  

早い
はや  

のでは

ないかと感じる
かん    

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・いきなり加入
かにゅう

となると、かなり説明
せつめい

をしなければならないし、難しい
むずか   

ところだと思う
おも  

。まずは

地区
ち く

での行事
ぎょうじ

などにできるだけ参加
さ ん か

してもらい、そこから加入
かにゅう

の話
はなし

になると思う
おも  

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・ふりがなをふるなどして地道
じ み ち

に積み重ねて
つ  か さ   

やっていくという方法
ほうほう

もあると思う
おも  

。具体的
ぐたいてき

には、そ

の地域
ち い き

ごとの事情
じじょう

もあるだろう。 

・10年
ねん

を見据えて
み す     

ということで、プラン
ぷ ら ん

には多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

とあるが、私
わたし

の考 え
かんが   

では、

自分
じ ぶ ん

たちが考え方
かんが  かた

を変えて
か   

いくということもここに入る
は い  

のではないかと感じる
かん    

。ここが将来
しょうらい

だ

んだん重く
おも  

なっていくと感じた
かん    

。特
とく

に、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

については、私たち
わたし    

が最近
さいきん

にな

って多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

という言葉
こ と ば

を使う
つか  

ようになった。一般
いっぱん

の人
ひと

は、まだ、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

という言葉
こ と ば

を

知らない
し    

しと思う
おも  

し、八王子
はちおうじ

に住む
す  

日本人
にほんじん

は、八王子
はちおうじ

に住む
す  

外国人
がいこくじん

がどのような制約
せいやく

の中
なか

で

暮らし続けて
く   つ づ   

いるのかということを知らない
し    

と思う。例えば
たと    

、私
わたし

の父
ちち

は、ビザ
び ざ

とパスポート
ぱ す ぽ ー と

の

区別
く べ つ

がつかない。在留
ざいりゅう

カード
か ー ど

という言葉
こ と ば

を知って
し   

いるかどうかもわからない。また、在留
ざいりゅう

カード
か ー ど

の制限
せいげん

、就労
しゅうろう

の制限
せいげん

というものを一般
いっぱん

の人
ひと

がどれくらい知って
し    

いるのか。私
わたし

は、大学生
だいがくせい

の就労
しゅうろう

は週
しゅう

28時間
じ か ん

までだと思って
おも    

いた。そういうことが、国
くに

に家族
か ぞ く

を残して
のこ    

勉強
べんきょう

している人
ひと

たちには目
め

の前
まえ

の現実
げんじつ

としてあって、それを雇う
や と  

側
がわ

がどれくらい外
がい

国籍
こくせき

の人
ひと

が働く
はたら  

こと、

留学生
りゅうがくせい

の在留
ざいりゅう

資格
し か く

であっても働かなければ
はたら           

ならないといった背景
はいけい

を理解
り か い

しているのか。

「日本人
にほんじん

の就労者
しゅうろうしゃ

が集まらない
あつ       

から、外国人
がいこくじん

は安くて
やす    

いいや」は、今
いま

はないと思う
おも  

ので、次
つぎ

を

考えなければ
かんが          

ならない。今
いま

まで私たち
わたし    

が考えて
かんが   

いなかったことを普通
ふ つ う

の人
ひと

たちが気づいて
き    

いく

ということは、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

という目標
もくひょう

に対して
たい    

重い
おも  

課題
か だ い

だ。 

評議員
ひょうぎいん

  

・施策
し さ く

のテーマ
て ー ま

のなかで、医療
いりょう

など色々
いろいろ

出た
で  

が、時代
じ だ い

の流れ
な が  

のなかで医療
いりょう

関係
かんけい

は、ソフト
そ ふ と

開発
かいはつ

が

進んで
すす    

いる。分らない
わか     

言葉
こ と ば

を色々
いろいろ

な言語
げ ん ご

で簡単
かんたん

に翻訳
ほんやく

でき、困らない
こま     

時代
じ だ い

になってきている。

最初
さいしょ

にこれらの施策
し さ く

を作った
つく    

時
とき

は、アンケート
あ ん け ー と

などを元
もと

に作った
つく    

と思う
おも  

が、かなり 状 況
じょうきょう

が

変わって
か   

きて、本当
ほんとう

に困って
こま    

いるのかなと思う
おも  

。施策
し さ く

番号
ばんごう

2番
ばん

などは、今
いま

やアプリ
あ ぷ り

に音声
おんせい

で
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話しかければ
は な        

全部
ぜ ん ぶ

自分
じ ぶ ん

の国
くに

の言葉
こ と ば

で応えて
こた    

くれる。 

・外国人
がいこくじん

は増えて
ふ   

いるし、八王子
はちおうじ

は大学
だいがく

も留学生
りゅうがくせい

も多い
おお  

。就労
しゅうろう

のことを考える
かんが    

と、それなりの

仕事
し ご と

をする場所
ば し ょ

がなく、非常
ひじょう

に困って
こま    

いる。中
なか

には、悪い
わる  

学校
がっこう

もあって、せっかく母国
ぼ こ く

で一流
いちりゅう

大学
だいがく

を出て
で  

日本
に ほ ん

に来て
き  

、日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

に行って
い   

、言葉
こ と ば

に慣れたら
な     

専門
せんもん

学校
がっこう

に行きなさい
い     

という、

悪い
わ る  

やり方
    かた

をしている学校
がっこう

もある。こういったことにどう対処
たいしょ

するのかということを私
わたし

はいつ

も思って
おも    

いる。これは、確実
かくじつ

に今
いま

ある現実
げんじつ

だ。 

・就労
しゅうろう

のことは非常
ひじょう

に難しい
むずか    

問題
もんだい

だ。日本
に ほ ん

国内
こくない

でも良い
い  

大学
だいがく

を出れば
で   

、就 職 先
しゅうしょくさき

は沢山
たくさん

ある。

外国人
がいこくじん

でもそれは同じ
おな  

こと。一流
いちりゅう

の大学
だいがく

を出れば
で   

、どこの企業
きぎょう

でも来て
き  

ほしいと言って
い   

、たく

さんの内定
ないてい

を出して
だ   

くれる。だけど、そこそこの学校
がっこう

を出て
で  

いても就 職
しゅうしょく

がない現実
げんじつ

がある。そ

れに対して
たい    

、特
とく

に行政
ぎょうせい

と連携
れんけい

して、八王子市
は ち お う じ し

にある学校
がっこう

の卒業生
そつぎょうせい

は、行政
ぎょうせい

が市内
し な い

の企業
きぎょう

に声
こえ

をかけて、卒業
そつぎょう

したら採用
さいよう

されるような方法
ほうほう

を考える
かんが    

必要
ひつよう

がある。そうでないと、ただ

八王子市
は ち お う じ し

の大学
だいがく

を卒業
そつぎょう

しただけになってしまう。就 職
しゅうしょく

に困って
こま    

いる留学生
りゅうがくせい

はたくさんいる。

市
し

としてどう考えて
かんが    

いるのか、大きな
おお    

課題
か だ い

である。 

・オリンピック
お り ん ぴ っ く

・パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

では全国
ぜんこく

からボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

をやりたい人
ひと

がたくさん出て
で  

くると

思う
おも  

が、要請
ようせい

が来る
く  

のか、都
と

や市
し

の募集
ぼしゅう

に対して
たい    

自分
じ ぶ ん

から応募
お う ぼ

するのか分らない
わか     

。外国人
がいこくじん

のため

に役
やく

に立ちたい
た    

と時間
じ か ん

をつくって、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

をしたいという人
ひと

に対して
たい    

、市
し

としてはどうや

って協 力
きょうりょく

するのか。一生懸命
いっしょうけんめい

勉強
べんきょう

して、自分
じ ぶ ん

のやりたいボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

が出来なければ
で き     

悲しい
かな    

思い
おも  

をする。ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

をやりたい人
ひと

は、八王子市
は ち お う じ し

と連携
れんけい

してそこから参加
さ ん か

するのか。

オリンピック
お り ん ぴ っ く

・パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

は東京都
とうきょうと

の事業
じぎょう

で、八王子市
は ち お う じ し

としてどう関係
かんけい

するのか、ぴんとこ

ない。 

評議員
ひょうぎいん

  

・推進
すいしん

する施策
し さ く

はずいぶん考えられて
かんが         

いると思う
お も  

。企業
きぎょう

の立場
た ち ば

から言えば
い   

、就労
しゅうろう

の部分
ぶ ぶ ん

では、

外国人
がいこくじん

をうまく雇用
こ よ う

し、日本人
にほんじん

と同様
どうよう

の待遇
たいぐう

でエンジニア
え ん じ に あ

として育てて
そだ    

いこうと採用
さいよう

している。

中国人
ちゅうごくじん

と韓国人
かんこくじん

の2人
ふたり

が我々
われわれ

の会社
かいしゃ

にインターンシップ
い ん た ー ん し っ ぷ

として来た
き  

事
こと

もあるし、国内
こくない

の大学
だいがく

から

我々
われわれ

のところで勉強
べんきょう

したいということで、優秀
ゆうしゅう

なエンジニア
え ん じ に あ

を雇った
やと    

事
こと

もあるが2〜3年
ねん

で

辞めて
や   

しまった。その原因
げんいん

は、配偶者
はいぐうしゃ

が同国人
どうこくじん

で、子ども
こ   

が出来て
で き  

、幼稚園
ようちえん

でいじめられたり、

配偶者
はいぐうしゃ

が日本語
に ほ ん ご

をうまく話せない
は な     

など、企業
きぎょう

がフォロー
ふ ぉ ろ ー

しきれない部分
ぶ ぶ ん

で辞めて
や   

しまった。施策
し さ く

番号
ばんごう

10番
ばん

の「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

が集い
つど  

、情報
じょうほう

交換
こうかん

できる場
ば

の支援
し え ん

」や7番
ばん

の「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

による

ネットワーク
ね っ と わ ー く

の構築
こうちく

支援
し え ん

」といったものがあることを我々
われわれ

が知って
し   

いれば、外国人
がいこくじん

の従 業 員
じゅうぎょういん

に

も 話
はなし

をして、色々
いろいろ

と情報
じょうほう

を得る
え  

ことが出来る
で き  

。施策
し さ く

の 柱
はしら

Ⅰに「コミュニケーション
こ み ゅ に け ー し ょ ん

支援
し え ん

の

充実
じゅうじつ

」とあるが、ここにかなりの力
ちから

を入れれば
い    

、他
た

の施策
し さ く

については誰
だれ

もが情報
じょうほう

を得られる
え   

のではないか。ネットワーク
ね っ と わ ー く

と集い
つど  

に相当力
そうとうちから

を入れて
い   

やっていく必要
ひつよう

があるのではないかと

思う
おも  

。我々
われわれ

は、こういった集い
つど  

やネットワーク
ね っ と わ ー く

があることをほとんど知らなかった
し     

。企業
きぎょう

にもそ

ういうものがあることを伝える
つた    

のは大切
たいせつ

だ。例えば
たと    

、商工
しょうこう

会議所
かいぎしょ

などを通じて
つう    

、外国人
がいこくじん

を
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雇って
やと    

いる企業
きぎょう

をサポート
さ ぽ ー と

できることを伝えて
つた    

ほしい。 

評議員
ひょうぎいん

  

・事務局
じむきょく

から、このような外国人
がいこくじん

の集い
つど  

などをいくつか紹介
しょうかい

してほしい。 

事務局
じむきょく

  

・このプラン
ぷ ら ん

が出来て
で き  

から作った
つく    

ので、平成
へいせい

25年度
ね ん ど

からになるが、Facebook 上
じょう

で最初
さいしょ

は中国
ちゅうごく

、

韓国
かんこく

のコミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

を八王子
はちおうじ

国際
こくさい

協会
きょうかい

に委託
い た く

して作った
つく    

。今
いま

は、6グループ
ぐ る ー ぷ

のネットワーク
ね っ と わ ー く

が

出来て
で き  

いる。その他
  た

にも同国人
どうこくじん

のグループ
ぐ る ー ぷ

はあると思う
おも  

が全て
すべ  

は把握
は あ く

を出来て
で き  

いないのが現状
げんじょう

。

よろしければ、児
ちご

野
の

評議員
ひょうぎいん

からFacebookグループ
ぐ る ー ぷ

の話
はなし

をしてもらいたい。 

評議員
ひょうぎいん

  

・八王子
はちおうじ

国際
こくさい

協会
きょうかい

のFacebookページ
ぺ ー じ

があり、そこではメイン
め い ん

は日本語
に ほ ん ご

とひらがなで発信
はっしん

している。

それらのうち、6言語
げ ん ご

に翻訳
ほんやく

できるものは翻訳
ほんやく

して6つの言語
げ ん ご

グループ
ぐ る ー ぷ

に情報
じょうほう

を流して
なが    

いる。

言語
げ ん ご

は、英語
え い ご

、中国語
ちゅうごくご

、韓国
かんこく

・朝鮮語
ちょうせんご

、スペイン語
す ぺ い ん ご

、ベトナム語
べ と な む ご

、それからフィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

の

グループ
ぐ る ー ぷ

がある。フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

は、言語
げ ん ご

がたくさんあるので、メイン
め い ん

としては英語
え い ご

とタガログ語
た が ろ ぐ ご

だ

が、それでもわからないという人
ひと

はいるかもしれない。そこで情報
じょうほう

を流して
なが    

いるが、お互い
 た が  

に

情報
じょうほう

交換
こうかん

をし続ける
 つ づ   

ほどの力
ちから

はまだないと感じて
かん    

いる。 

その他
  た

、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

が同じ
おな  

言語
げ ん ご

、同じ
おな  

国
くに

の人
ひと

たちでグループ
ぐ る ー ぷ

を作って
つく    

いるかというと、それほ

ど大きな
おお    

グループ
ぐ る ー ぷ

は出来て
で き  

いない。いくつかはあるが、例えば
たと    

日系
にっけい

ペルー人
ぺ る ー じ ん

が何
なん

家族
か ぞ く

かで

グループ
ぐ る ー ぷ

を組んで
く   

いたり、フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

の人
ひと

たちは仲良し
なかよ   

グループ
ぐ る ー ぷ

のような感じ
かん  

でグループ
ぐ る ー ぷ

を

組んで
く   

いたりというものはある。大きな
おお    

ものでは、教会
きょうかい

、モスク
も す く

やタイ
た い

の寺院
じ い ん

など宗 教
しゅうきょう

施設
し せ つ

での交流
こうりゅう

があると聞いて
き   

いる。自分
じ ぶ ん

たちのグループ
ぐ る ー ぷ

は、誰
だれ

とでも簡単
かんたん

に組める
く   

ものではない。

コミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

となったときに、気
き

の合う
あ  

人
ひと

たち、考え方
かんが  かた

の近い
ちか  

人
ひと

たちがグループ
ぐ る ー ぷ

になる。

八王子
はちおうじ

国際
こくさい

協会
きょうかい

のFacebookグループ
ぐ る ー ぷ

では、情報
じょうほう

を発信
はっしん

するためのグループ
ぐ る ー ぷ

になっているとこ

ろがあり、まだ十分
じゅうぶん

に機能
き の う

しているとは言
い

えない。ただ、八王子
はちおうじ

国際
こくさい

協会
きょうかい

から出す
だ  

情報
じょうほう

はそ

のグループ
ぐ る ー ぷ

でほとんどとることが出来る
で き る

と思う
おも  

。 

事務局
じむきょく

  

・加えて
くわ    

、交流会
こうりゅうかい

もやってもらっている。昨年
さくねん

末
まつ

だと巻き
ま  

寿司
ず し

を作る
つく  

イベント
い べ ん と

を行った
おこな    

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・中国
ちゅうごく

、マレーシア
ま れ ー し あ

、フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

の方々
かたがた

が参加
さ ん か

した。このようにどこかで顔
かお

を合わせて
あ    

、各国
かっこく

の

人
ひと

たちに友
とも

達
だち

になってもらい、その後
  ご

は個人
こ じ ん

個人
こ じ ん

でFacebookや電話番号
でんわばんごう

、メール
め ー る

の交換
こうかん

などで

繋がって
つ な     

もらっている。 

・一度
い ち ど

来て
き  

もらって、10人
にん

友達
ともだち

ができれば、そこからまた10人
にん

と膨らんで
ふく     

いる状態
じょうたい

になっている。 

評議員
ひょうぎいん

  

・求めれば
も と     

そのような集い
つど  

がけっこうあるということか。 
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評議員
ひょうぎいん

  

・マダワラ
ま だ わ ら

評議員
ひょうぎいん

がやっている多文化
た ぶ ん か

子育て
こそだ   

広場
ひ ろ ば

の集まり
あつ    

では、自分
じ ぶ ん

の国
くに

の友達
ともだち

を見つけられる
み     

。

色々
いろいろ

な国
くに

の人
ひと

たちが子ども
こ   

を連れて
つ   

やってきていて、かなり会話
か い わ

も弾んで
はず    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・こういったものが始まった
はじ     

のは最近
さいきん

だ。親子
お や こ

で一緒
いっしょ

に何
なに

かができるというのは、これまでは保育
ほ い く

システム
し す て む

をきちんと作らない
つく     

とやれなかった。日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

でも、保育
ほ い く

システム
し す て む

がきちんとして

いるものは一つ
ひと  

か二つ
ふた  

しかない。先ほど話
さき   はな

しに出た
で   

ような年齢
ねんれい

の方
かた

たち（子育て
こそだ   

世代
せ だ い

）が

集まって
あ つ     

情報
じょうほう

交換
こうかん

できる場
ば

は比較的
ひかくてき

少ない
すく    

。積極的
せっきょくてき

な人
ひと

がいて、立ち上げて
た  あ   

くれて良かった
よ   

と

思う
おも  

。八王子
はちおうじ

国際
こくさい

協会
きょうかい

もこの年代
ねんだい

が少ない
すく    

ので、なかなかここまで取り組めない
と  く    

。自発的
じはつてき

な人
ひと

が出て
で  

きて、国際
こくさい

協会
きょうかい

で何人
なんにん

か紹介
しょうかい

して、参加者
さんかしゃ

が膨らんで
ふく     

きている。 

評議員
ひょうぎいん

  

・子
こ

育て
そだ  

や乳幼児
にゅうようじ

という言葉
こ と ば

はプラン
ぷ ら ん

に入った
はい    

方
ほう

が良い
い  

。 

事務局
じむきょく

  

・確か
た し  

にそういった視点
し て ん

は欠けて
か   

いた。小学生
しょうがくせい

以降
い こ う

のことは書いて
か   

いるが、乳幼児
にゅうようじ

の情報
じょうほう

という

のはこれまでなかった。 

評議員
ひょうぎいん

  

・それから、その前
まえ

の、妊娠期
にんしんき

の問題
もんだい

などもあるかもしれない。 

事務局
じむきょく

  

・岡林
おかばやし

評議員
ひょうぎいん

の視点
し て ん

として面白い
おもしろ  

と思った
おも    

のは、今
いま

まで、情報
じょうほう

の流し方
なが  かた

として、会社
かいしゃ

の方
かた

がそう

いったことに困って
こま    

いるという視点
し て ん

はなかった。情報
じょうほう

の流し方
なが  かた

として今
いま

までにない視点
し て ん

だと

思った
おも    

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・SNSなど情報
じょうほう

の活用
かつよう

といった視点
し て ん

があった方
ほう

がいいと思う
おも  

。プラン
ぷ ら ん

を作った
つく    

時
とき

には、SNSはす

でにあったが、そういうところまで意識
い し き

が行かなかった
い     

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・このところ急激
きゅうげき

に利用
り よ う

が広がって
ひろ     

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・教育
きょういく

について児
ちご

野
の

評議員
ひょうぎいん

が言って
い   

いた、保育
ほ い く

園
えん

、保育所
ほいくじょ

について、八王子市
は ち お う じ し

では、施設
し せ つ

が

足りて
た   

いなくて困って
こま    

いる。外国人
がいこくじん

だけでなく日本人
にほんじん

もとても困って
こま    

いる。女性
じょせい

の社会
しゃかい

進出
しんしゅつ

と

いうことで、仕事
し ご と

をしたいが保育
ほ い く

園
えん

、保育所
ほいくじょ

に入れる
い   

のがとても難 し い
むずか     

。東京都
とうきょうと

等
など

と連携
れんけい

して

施設
し せ つ

の充実
じゅうじつ

が必要
ひつよう

である。 

事務局
じむきょく

  

・本市
ほ ん し

は子
こ

育て
そだ  

しやすいまちナンバーワン
な ん ば ー わ ん

を目指して
め ざ     

取り組んで
と  く   

おり、待機
た い き

児童数
じどうすう

の解消
かいしょう

には特
とく

に 力
ちから

を入れて
い   

いる。ただ、新規
し ん き

の保育
ほ い く

園
えん

の開設
かいせつ

は、近隣
きんりん

の理解
り か い

、保育士
ほ い く し

の確保
か く ほ

という点
てん

で



12 

 

ネック
ね っ く

になっている。これはどこの自治体
じ ち た い

でも共通
きょうつう

の課題
か だ い

となっている。 

評議員
ひょうぎいん

  

・保育士
ほ い く し

が自分
じ ぶ ん

の働いて
はたら    

いる保育
ほ い く

園
えん

に自分
じ ぶ ん

の子ども
こ    

を入れる
い   

ことを出来る
で き  

ようにすれば、保育士
ほ い く し

不足
ぶ そ く

の解消
かいしょう

と定員
ていいん

を増やす
ふ   

ことが出来る
で き   

。広島市
ひろしまし

では、保育士
ほ い く し

が働いて
はたら    

いる保育
ほ い く

園
えん

に自分
じ ぶ ん

の

子ども
こ   

を入れて
い   

いる。こういった点
てん

をもう少
すこ

し工夫
く ふ う

してほしい。 

評議員
ひょうぎいん

  

・保育
ほ い く

の続き
つづ  

として、学童
がくどう

保育
ほ い く

はどういう状 況
じょうきょう

か。足りて
た   

いないのではないか。 

評議員
ひょうぎいん

  

・学童
がくどう

保育
ほ い く

は、保育
ほ い く

園
えん

よりは増やしやすい
ふ     

と思う
おも  

。シングルマザー
し ん ぐ る ま ざ ー

で働きたい
はたら       

けど、子ども
こ   

を

預ける
あず    

ことができないので働けない
はたら      

といっていた人
ひと

がいたが、1ヶ月後
か げ つ ご

には、学童
がくどう

保育所
ほいくじょ

が

増えて
ふ   

いて働いて
はたら    

いた。場所
ば し ょ

さえあればすぐに増やせる
ふ    

。待機
た い き

児童
じ ど う

の問題
もんだい

ほど大変
たいへん

ではないと

思う
おも  

。 

・昨年
さくねん

、新生児
しんせいじ

訪問
ほうもん

に保健師
ほ け ん し

と一緒
いっしょ

に行った
い   

。日本人
にほんじん

はわかると思う
おも  

が、保険証
ほけんしょう

は親
おや

のものと

子ども
こ   

のものと二つ
ふた  

ある。そのことを知って
し   

いるか聞いて
き   

みたら、知らなかった
し     

。子ども
こ   

が

産まれて
う   

保険証
ほけんしょう

の申請
しんせい

に行って
い   

もらってきた書類
しょるい

をすべて出して
だ   

もらうように言ったら
い    

、封筒
ふうとう

の

チラシ
ち ら し

のいちばん奥
おく

に入って
はい    

いて気
き

がついていなかった。できれば保険証
ほけんしょう

を渡す
わ た  

ときに、一行
いちぎょう

でかまわないから多言語
た げ ん ご

で「大切
たいせつ

なものなので親
おや

の保険証
ほけんしょう

と一緒
いっしょ

に保管
ほ か ん

してください。」と

書いて
か   

ほしい。私
わたし

は当
あ

たり前
まえ

のことだと思って
おも    

いたが、まったく知られて
し    

いなくて驚いた
おどろ    

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

に関する
かん    

講演会
こうえんかい

等
など

の参加率
さんかりつ

が非常
ひじょう

に悪い
わる  

。一番
いちばん

大切
たいせつ

なのは、外国人
がいこくじん

から

みると日本人
にほんじん

に多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

を理解
り か い

してもらうことだ。日本人
にほんじん

でも海外
かいがい

に出た
で  

人
ひと

であれば、

外国人
がいこくじん

との付
つ

き合
あい

い方
かた

などは分
わ

かっていると思う
おも  

が、全く
まった  

出て
で  

いない日本人
にほんじん

は、外国人
がいこくじん

を変
へん

な

風
ふう

に見る
み  

。近づかない
ちか       

方
ほう

がいいと言われたり
い    

する。まずは日本人
にほんじん

に多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

とは何
なに

かを理解
り か い

してもらわなければならない。特
とく

に中心
ちゅうしん

として、学校
がっこう

教育
きょういく

の場
ば

で先生
せんせい

たちにまずは理解
り か い

しても

らい、先生
せんせい

から子ども
こ   

たちに教育
きょういく

してもらわなければならない。そうしなければ、なかなか

結果
け っ か

は出ない
で   

と思う
おも  

。どのように知って
し   

もらうか、周知
しゅうち

するかは分からない
わ    

が、もっと知って
し   

も

らう機会
き か い

を増やす
ふ   

必要
ひつよう

がある。 

事務局
じむきょく

  

・日本人
にほんじん

に対する
たい    

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

は非常
ひじょう

に重要
じゅうよう

であると思って
おも    

いる。このプラン
ぷ ら ん

を作る
つく  

と

きにもそのことは大切
たいせつ

だという議論
ぎ ろ ん

があったことを聞いて
き   

いる。子ども
こ   

のうちからそういう

教育
きょういく

をするため、小学校
しょうがっこう

3･4年生向け
  ねんせいむ  

、5･6年生向け
  ねんせいむ  

、中学生向け
ちゅうがくせいむ  

の国際
こくさい

理解
り か い

教育
きょういく

プログラム
ぷ ろ ぐ ら む

を八王子
はちおうじ

国際
こくさい

協会
きょうかい

に委託
い た く

して作成
さくせい

し、小中学校
しょうちゅうがっこう

で国際
こくさい

理解
り か い

教育
きょういく

を進める
すす    

ように、小中学校
しょうちゅうがっこう

の校長会
こうちょうかい

などでPR活動
かつどう

を行って
おこな    

いる。大人向け
お と な む  

としては、参加者
さんかしゃ

は少ない
すく    

が講演会
こうえんかい

などを

地道
じ み ち

に行って
おこな    

いかなければならないと思って
おも    

いる。これは意識
い し き

の問題
もんだい

なので、1回
かい

2回
かい

講演
こうえん

を



13 

 

聴いた
き   

だけで簡単
かんたん

に変わる
か   

ものでないと感じて
かん    

いる。だからといって、諦める
あきら    

わけではなく、

地道
じ み ち

に色々
いろいろ

なテーマ
て ー ま

を組み合わせて
く  あ    

、繰り返し
く  か え  

やって行かなければ
い     

ならないと感じて
かん    

いる。

日本人
にほんじん

に対する
たい    

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の啓発
けいはつ

は非常
ひじょう

に重要
じゅうよう

な点
てん

であると認識
にんしき

している。 

評議員
ひょうぎいん

  

・私
わたし

が外国人
がいこくじん

市民
し み ん

会議
か い ぎ

の会長
かいちょう

をしていた頃
ころ

からずっと言って
い   

いたのは、マジョリティ
ま じ ょ り て ぃ

の意識
い し き

を

変えなければ
か     

ならないということは何度
な ん ど

も言
い

った。共生
きょうせい

とは外国人
がいこくじん

を一方的
いっぽうてき

に支援
し え ん

することだ

けではなく、マジョリティ
ま じ ょ り て ぃ

の意識
い し き

の改革
かいかく

であると言って
い   

いる。現場
げ ん ば

にもそういう思い
おも  

があり、

取り組んで
と  く   

いるが、十分
じゅうぶん

でないことは分かって
わ か     

いる。 

事務局
じむきょく

  

・意識
い し き

という面
めん

では、八王子
はちおうじ

には障害者
しょうがいしゃ

差別
さ べ つ

禁止
き ん し

条例
じょうれい

があり、全国
ぜんこく

でも市町村
しちょうそん

レベル
れ べ る

では初
はつ

の

制定
せいてい

である。差別
さ べ つ

禁止
き ん し

は当
あ

たり前
まえ

のことだが、改めて
あらた    

条例
じょうれい

を作る
つく  

ということは、意識
い し き

だけでは

通用
つうよう

しない。形
かたち

としてそういうものを作る
つ く  

ことで施策
し さ く

を進めて
すす    

いくということのあらわれであ

る。外国人
がいこくじん

の入居
にゅうきょ

を断る
こと  

ということはまさに差別
さ べ つ

以外
い が い

のなにものでもない。マジョリティ
ま じ ょ り て ぃ

の

意識
い し き

を変える
か   

ということは、ある種
しゅ

の強 制 力
きょうせいりょく

がないと変わらない
か    

とも思う
おも  

。教育
きょういく

も重要
じゅうよう

だと

思う
おも  

が、制度化
せ い ど か

して形
かたち

から入る
は い  

ことも一つ
ひ と  

の方法
ほうほう

だと思う
お も  

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・制度化
せ い ど か

されればそれが一番
いちばん

良い
よ  

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・立川市
たちかわし

では多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

都市
と し

宣言
せんげん

をしているが、八王子市
は ち お う じ し

ではどうか。形
かたち

からということになる

と、こういった宣言
せんげん

はかなり大きい
おお    

。 

事務局
じむきょく

  

・立川市
たちかわし

は市民
し み ん

提案
ていあん

から始まって
は じ     

いる。市民
し み ん

提案
ていあん

から請願
せいがん

を出して
だ   

、都市
と し

宣言
せんげん

に至った
いた    

と聞いて
き   

い

る。市
し

が独自
ど く じ

にやったものではない。 

評議員
ひょうぎいん

  

・現在
げんざい

、世界的
せかいてき

に見て
み  

、
 

反グローバリズム
は ん ぐ ろ ー ば り ず む

の流れ
なが  

で、移民
い み ん

の問題
もんだい

が大きく
おお    

なっている。これが日本
に ほ ん

に波及
はきゅう

してほしくないと思って
おも    

いる。 

事務局
じむきょく

  

・少子
しょうし

高齢化
こうれいか

で人口
じんこう

減少
げんしょう

が避けられない
さ     

中
なか

で、外国人
がいこくじん

の若年層
じゃくねんそう

、特
とく

に八王子
はちおうじ

では留学生
りゅうがくせい

が多い
おお  

が、決して
けっ    

安価
あ ん か

な労働者
ろうどうしゃ

という意味
い み

でなく、若年層
じゃくねんそう

がまちづくりを担う
にな  

ことを考えて
かんが    

いかざる

を得
え

ないと思う
おも  

。皆さん
みな    

はどう思って
おも    

いるか。 

評議員
ひょうぎいん

  

・ドイツ
ど い つ

では子ども
こ   

の3分
ぶん

の1は移民
い み ん

系
けい

だと聞いて
き   

いる。ドイツ
ど い つ

では日本
に ほ ん

と違って
ちが    

、法律
ほうりつ

できちんと

ドイツ語
ど い つ ご

を教える
おし    

ことになっている。言葉
こ と ば

を教えて
おし    

受け入れる
う  い   

という風
ふう

にシステマチック
し す て ま ち っ く

にして

いる。ドイツ
ど い つ

では、昔
むかし

のようにドイツ語
ど い つ ご

の有名
ゆうめい

な歌手
か し ゅ

は出ない
で   

だろうと言われて
い    

いる。理由
り ゆ う

は、
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ドイツ
ど い つ

語
ご

を母国語
ぼ こ く ご

とする若い
わか  

人
ひと

が減り
へ  

、子ども
こ   

の3分
ぶん

の1はドイツ語
ど い つ ご

を母国語
ぼ こ く ご

としない移民
い み ん

を背景
はいけい

とするからだ。ドイツ
ど い つ

はそうしないと生き残れない
い  の こ    

ため、国策
こくさく

として移民
い み ん

を受け入れる
う  い   

ことを

選択
せんたく

した。日本
に ほ ん

と重なる
かさ    

ところが多い
おお  

ので、私たち
わたし    

の意識
い し き

は遅れて
おく    

いると思う
おも  

。ドイツ
ど い つ

でそう

いうことが起こって
お    

いることをまず知る
し  

必要
ひつよう

がある。 

・見える
み   

形
かたち

から入って
はい    

行く
い  

ことはとても良い
よ  

と思う
おも  

。行政
ぎょうせい

が主体
しゅたい

になり、見える
み   

ところで「これ

は差別
さ べ つ

です」、「これはヘイトスピーチ
へ い と す ぴ ー ち

です」といったポスター
ぽ す た ー

を貼れば
は   

いい。入国
にゅうこく

管理局
かんりきょく

では、

「国民
こくみん

健康
けんこう

保険
ほ け ん

と国民
こくみん

年金
ねんきん

に入る
はい  

ことは義務
ぎ む

です」というポスター
ぽ す た ー

が貼って
は   

あった。市
し

役所
やくしょ

でも

すぐにできそうだ。見える
み   

部分
ぶ ぶ ん

で、市
し

の権限
けんげん

ですぐに実行
じっこう

出来れば
で き   

良い
よ  

なと思って
おも    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・若い
わか  

人
ひと

ということでは、大学
だいがく

には優秀
ゆうしゅう

な外国人
がいこくじん

留学生
りゅうがくせい

がたくさんいる。しかし、先ほど話
さき    はな

しに

出た
で  

ように、そういう人
ひと

がなかなか就 職
しゅうしょく

できないという状 況
じょうきょう

がある。そういった人
ひと

たちが

日本
に ほ ん

で、生活
せいかつ

して、食べて
た   

いけるようなそういうシステム
し す て む

が出来る
で き  

と良い
よ  

。優秀
ゆうしゅう

な留学生
りゅうがくせい

が

地域
ち い き

に残って
のこ    

、まちづくりの担い手
にな  て 

になれれば良い
よ  

と常に
つね  

思って
おも    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・少数派
しょうすうは

と思われて
お も     

いた外国
がいこく

を背景
はいけい

とする若い
わか  

人
ひと

たちが増えて
ふ   

いる。そういう人
ひと

が簡単
かんたん

に起業
きぎょう

でき

るような特区
と っ く

のようなものがあり、そこに外国
がいこく

の人
ひと

が集まって
あ つ     

きて居場所
い ば し ょ

を見いだせる
み    

ような街
まち

ができるといいと思って
おも    

いる。私
わたし

がよく知って
し   

いる商店街
しょうてんがい

の人
ひと

たちは「外国人
がいこくじん

は邪魔
じ ゃ ま

だ。歩道
ほ ど う

を広がって
ひ ろ     

歩いて
ある    

いる」とクレーム
く れ ー む

する。また、学校
がっこう

の近く
ちか  

のあるゴミ箱
ご み ば こ

は、ガムテープ
が む て ー ぷ

で封
ふう

を

されていた。まるで、学生
がくせい

たちが散らかして
ち     

いるかのようだ。しかし、日本
に ほ ん

に来た
き  

ばかりでは、

ゴミ
ご み

の仕分け
し わ  

は分からない
わ     

。NHKの中国語
ちゅうごくご

講座
こ う ざ

の先生
せんせい

ですら、日本
に ほ ん

のゴミ
ご み

の仕分け
し わ  

は難しい
むずか    

と

言って
い   

いた。そういう、自分
じ ぶ ん

たちとの違い
ち が  

を私 た ち
わたし     

が知る
し  

ことから始めない
はじ     

と、ドイツ
ど い つ

のよう

な現実
げんじつ

が迫って
せま    

いるのに、多数派
た す う は

の考え
かんが  

が追いつかない
お     

。それを放
ほお

っておくと将来
しょうらい

の憎しみ
にく    

の

種
たね

になるので、今
いま

のうちから強い
つよ  

意志
い し

を持って
も   

そういうものが産まれない
う    

ようにしていくことが

大事
だ い じ

なのではないかと、最近
さいきん

、感じて
かん    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・6〜7年間
ねんかん

、外
がい

国籍
こくせき

の子ども
こ   

たちの学校
がっこう

生活
せいかつ

の支援
し え ん

をしている。母国
ぼ こ く

で離婚
り こ ん

して、日本人
にほんじん

と結婚
けっこん

し

て子ども
こ   

を連れて
つ   

くる人
ひと

がけっこう多い
おお  

。多く
おお  

の場合
ば あ い

、子ども
こ   

は最初
さいしょ

、日本
に ほ ん

のことを拒否
き ょ ひ

する。

私
わたし

はいつも、日本
に ほ ん

の良い
よ  

ところが必ず
かなら  

分かって
わ    

くると言って
い   

いる。子ども
こ   

は、日本
に ほ ん

に来て
き  

、

友達
ともだち

がいないし、言葉
こ と ば

も話せない
はな     

し、先生
せんせい

ともコミュニケーション
こ み ゅ に け ー し ょ ん

が出来ない
で き   

。これはかなり

辛い
つら  

ことだ。この子
こ

たちがきちんと成長
せいちょう

していけば将来
しょうらい

は税金
ぜいきん

を払う
はら  

人
ひと

になる。税金
ぜいきん

もかかる

し、支援
し え ん

も必要
ひつよう

だし、先生
せんせい

の手
て

もかかるが、面倒
めんどう

だと思わないで
おも       

ほしい。多い
おお  

家
いえ

では3人
にん

くらい

の子ども
こ   

が産まれたり
う     

する。こういう若い
わか  

人
ひと

たちが入って
はい    

くると、最初
さいしょ

は大変
たいへん

だけど手厚く
て あ つ  

して

あげてほしい。将来
しょうらい

必ず
かなら  

良い
よ  

ことがある。高校
こうこう

進学
しんがく

ガイダンス
が い だ ん す

で子ども
こ   

を何
なん

とか高校
こうこう

までは

行かせたい
い    

と言われた
い    

が、壁
かべ

は高い
たか  

。行政
ぎょうせい

がもう少し
すこ  

考えない
かんが       

と日本
に ほ ん

の未来
み ら い

が心配
しんぱい

だ。 
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評議員
ひょうぎいん

  

・外国人
がいこくじん

の子ども
こ   

たちは中途半端
ちゅうとはんぱ

なところにいる。日本語
に ほ ん ご

は出来ない
で き   

が、母国語
ぼ こ く ご

が出来て
で き  

も役
やく

に

立たない
た    

。どうしたらいいのかと考えて
かんが    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・義務
ぎ む

教育
きょういく

における一つ
ひと  

の答え
こた  

がテレビ
て れ び

で放映
ほうえい

されていた。大久保
お お く ぼ

の小学校
しょうがっこう

では、先生
せんせい

も言葉
こ と ば

が

出来ない
で き   

、通訳
つうやく

は週
しゅう

に1回
かい

くらいしか来ない
こ   

、結局
けっきょく

、子ども
こ   

一人一人
ひ と り ひ と り

をずっとフォロー
ふ ぉ ろ ー

してい

く。最後
さ い ご

には、その子
こ

は自分
じ ぶ ん

の国
くに

の料理
りょうり

をクラス
く ら す

の友達
ともだち

に披露
ひ ろ う

して、ようやくいじめが止まった
と    

。

要
よう

は個人
こ じ ん

個人
こ じ ん

でケア
け あ

していかないと子ども
こ   

は普通
ふ つ う

の子ども
こ   

にならないということを番組
ばんぐみ

で紹介
しょうかい

していた。 

評議員
ひょうぎいん

  

・私
わたし

の知り合い
し  あ  

は名古屋
な ご や

の教育
きょういく

委員会
いいんかい

で各学校
かくがっこう

の外国人
がいこくじん

の子ども
こ   

を集めて
あつ    

、日本語
に ほ ん ご

の指導
し ど う

などを

している。八王子市
は ち お う じ し

では、そういった仕組み
し く  

はあるか。 

事務局
じむきょく

  

・八王子市
は ち お う じ し

では、いくつかパターン
ぱ た ー ん

がある。小中学校
しょうちゅうがっこう

1校
こう

ずつ日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

がある。そこは、週
しゅう

に数時間
すうじかん

を日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

に充てて
あ   

いる。その学校
がっこう

に通う
かよ  

子ども
こ   

だけでなく、他
た

の学校
がっこう

の日本語
に ほ ん ご

が

うまく出来ない
で き   

子ども
こ   

も来て
き  

勉強
べんきょう

している。次
つぎ

は、谷川
たにがわ

評議員
ひょうぎいん

がやっている初期
し ょ き

指導員
しどういん

が各校
かくこう

の困って
こま    

いる子ども
こ   

のところに行き
い  

、言葉
こ と ば

の面
めん

で支援
し え ん

をする。もうひとつは、日本語
に ほ ん ご

巡回
じゅんかい

指導
し ど う

。

教育
きょういく

委員
い い ん

会の人
ひと

（日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

担当
たんとう

研究
けんきゅう

主事
し ゅ じ

）が日本語
に ほ ん ご

に少
すこ

し慣
な

れていない子ども
こ   

が主
おも

に対象
たいしょう

となるが、学校
がっこう

を回
まわ

り指
し

導
どう

するものがある。 

評議員
ひょうぎいん

  

・近所
きんじょ

のフィリピン人
ふ ぃ り ぴ ん じ ん

の子ども
こ   

は、日本語
に ほ ん ご

や漢字
か ん じ

がうまくできなくて、ただ困って
こま    

いるだけで

子ども
こ   

はそういう情報
じょうほう

も分からない
わ     

。愛知県
あいちけん

では、学童
がくどう

保育
ほ い く

のような施設
し せ つ

があり時間
じ か ん

が来る
く  

と

子ども
こ   

が集まり
あつ    

、子ども
こ   

に日本語
に ほ ん ご

を教えて
おし    

いる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・学校
がっこう

にボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

が行く
い  

というよりも、教室
きょうしつ

に集めて
あつ    

やるような形
かたち

が良い
い   

。どこかで別
べつ

に

時間
じ か ん

を取って
と   

、日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

する必要
ひつよう

がある。 

評議員
ひょうぎいん

  

・愛知県
あいちけん

では、午前中
ごぜんちゅう

は普通
ふ つ う

の学校
がっこう

に行って
い   

、午後
ご ご

はそういった場所
ば し ょ

で教員
きょういん

をリタイア
り た い あ

した人
ひと

た

ちが日本語
に ほ ん ご

を教えて
おし    

いる。 

事務局
じむきょく

  

・日本語
に ほ ん ご

学級
がっきゅう

は、小学校
しょうがっこう

1校
こう

、中学校
ちゅうがっこう

1校
こう

となっている。八王子
はちおうじ

は広い
ひろ  

ので、十分
じゅうぶん

とは言えない
い    

かもしれませんが、取り組んで
と  く   

はいる。 

評議員
ひょうぎいん

  

・時間
じ か ん

も迫って
せま    

きたが、何
なに

かあるか。施策
し さ く

に関係
かんけい

なくてもかまわない。 
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・八王子
はちおうじ

では、高尾山
たかおさん

含め
ふく  

外国人
がいこくじん

観光客
かんこうきゃく

への対応
たいおう

をこれからのオリンピック
お り ん ぴ っ く

・パラリンピック
ぱ ら り ん ぴ っ く

に

向けて
む   

やっていこうということなので、施策
し さ く

のテーマ
て ー ま

に観光
かんこう

を加えて
くわ    

もいいのではないかと

思った
おも    

。施策
し さ く

4に入れれば
い    

見える
み   

形
かたち

になるのではないかと思う
おも  

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・観光
かんこう

と食べ物
た べ も の

、八王子
はちおうじ

ラーメン
ら ー め ん

は有名
ゆうめい

と言われて
い    

いるけど、八王子
はちおうじ

ラーメン
ら ー め ん

のお店
  みせ

が

見つからない
み      

。 

評議員
ひょうぎいん

  

・そういう意味
い み

では、それを施策
し さ く

の下
した

に入れれば
い    

いいのではないか。 

評議員
ひょうぎいん

  

・施策
し さ く

のテーマ
て ー ま

のところに柱
はしら

の一つ
ひ と  

として入れて
い   

も良い
よ  

と思って
おも    

発言
はつげん

した。 

事務局
じむきょく

  

・気
き

がついたことはこの場
ば

だけではなく、メール
め ー る

などで寄せて
よ   

いただければと思う
おも  

。 

 

5 事務
じ む

連絡
れんらく

 

○次
 じ

回
かい

評議会
ひょうぎかい

日程
にってい

の調整
ちょうせい

 

・5月
がつ

19日
にち

（金
きん

）18:45から開催
かいさい

 

 

6 閉会
へいかい

 

 


